

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Lunes, 30 de Marzo de 1908

Año XXXVII. Núm. 10.472

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

Nota política

—1«0»1—

Madrid 28.

La paz reina en Varsovia.

Los aprestos belicosos que algunos ilusos creían entrever en la minoría republicana, se han vuelto afortunadamente agua de cerrajas y el señor Maura, indudablemente con buen acuerdo, ha prescindido de utilizar los medios que el reglamento le concede, siempre que serenamente y sin prejuicios se discutan las leyes.

Entonces habrá de preguntarse el público, ¿qué significa el acuerdo de obstrucción de la minoría republicana?

Nada, porque tal acuerdo en rigor de verdad no existe; puesto que al mismo tiempo que se decía que era tomado por unanimidad, se hacía constar que eran contrarios al mismo la mayoría de los reunidos.

Entonces, ¿por qué se adoptó?

Ayer lo indicábamos y hoy vamos a decirlo claramente: se adoptó porque ante la galería no apareciese tan pronto hondamente dividida la minoría republicana, que no pudieran siete señores ir el 20 de mayo á planear tranquilamente en la Asamblea la bandera del radicalismo.

Prescindimos por humanidad de relatar muchos de los incidentes ocurridos en la histórica sesión de anoche, que no fué otra cosa que una encerrona hábilmente empleada contra los siete obstruccionistas, que oyeron algunas lindes de sus compañeros, especialmente los señores Calzada, Soriano y Beltrán.

Entre estos dos últimos se entabló un ridículo pugilato de gallardía, siempre con vistas á Valencia, para ver como luchando unidos se destruyen uno á otro; poco se perdería, políticamente considerado.

Ya sabían los señores Azcárate y Melquiades Alvarez, cuando anoche terminó la reunión que al fin y al cabo ellos serían los vencedores, pues los hombres de gobierno deben prescindir de las valentías cuando son innecesarias; y por esto, apenas esta mañana hablaron los señores Maura y Azcárate, todo quedó convenido en la forma que luego se hizo pública en la sesión de la tarde.

Pero el señor Soriano no es tonto, la almohada le ha hecho reflexionar, y ya particularmente proclama que ellos seguirán desde el lunes haciendo exactamente lo mismo que hasta ahora.

Conociéndolos es lo más fácil pensar que cumplirán su amenaza, algunos, no todos los que antes les apoyaban en su tarea.

Dice el señor Soriano que si la ley era mala ayer, lo mismo lo será mañana, y por lo tanto, añade, lo que hemos hecho la semana anterior, lo realizaremos la venidera.

Todo esto estaría muy bien y no deja de ser lógico, si lo actuado se inspiraba en el bien del país; pero hay que decir-

lo con franqueza: juzgan la ley sin conocerla y no persiguen más fin que luchar por la jefatura del partido.

Ahora que el volver nuevamente á las andadas es muy peligroso, porque su realización implicaría una completa desautorización del señor Azcárate y del voto de confianza que le fué concedido anoche y daría armas al gobierno para proceder contra los siete pecados capitales — así se los viene ya denominando, — sin que ellos pudieran recabar el apoyo de nadie, pues todos, después de haberles visto el juego, les volverían la espalda.

El señor Maura ha dado esta tarde una gran prueba de habilidad; sus últimas palabras fueron acogidas con simpatía por toda la Cámara.

La semana política cierra hoy evidenciando, á pesar de los tapujos de la nota oficiosa, la división de la minoría republicana, que tal vez se haga aun más ostensible, con ocasión del mitin que se ha de celebrar mañana en el Frontón Central.

No nos equivocábamos ayer al anunciar que esto sería lo único que resultaría de la reunión,

REGLAMENTO

La «Gaceta» publica el reglamento relativo á la Academia de Artillería de la Armada.

Sus principales disposiciones son:

El cuerpo de artillería de la Armada se nutrirá con los alféres de navío que, reuniendo las condiciones consignadas en este reglamento, ingresen en su academia especial.

El comandante general del apostadero de Cádiz tendrá sobre esta Academia la misma autoridad que las ordenanzas y reglamentos le conceden sobre todas las fuerzas y establecimientos comprendidos en su apostadero y en virtud de la cual se le dará conocimiento de todo lo que concierne á aquélla.

El general de artillería, jefe superior del apostadero de Cádiz lo será también de la Academia y en tal concepto y como delegado del comandante general tomará las disposiciones que dentro de sus facultades, juzgue convenientes.

El personal con que empezará á funcionar la Academia será el siguiente: un coronel de artillería, director; un teniente coronel, subdirector y jefe de estudios; dos comandantes profesores; un profesor de idiomas, un capellán, un contador, un médico, un practicante de las escuelas de condestables y aprendices de artilleros de mar.

Ejercerán, asimismo, sus funciones en la Academia el número de alumnos que determine la superioridad, un condestable mayor de segunda clase y dos segundos condestables para gabinetes de Física, Química, Artillería y los demás servicios de dependencias de la Academia.

A cargo del condestable mayor estará el material de la misma, y se destinarán ocho marineros de segunda para el

servicio de ordenanzas y limpieza del establecimiento.

La duración de los destinos de todo el personal de la Academia se ajustará á lo dispuesto en el real decreto de 7 de febrero de 1906.

En las convocatorias se fijará el número de plazas que se van á cubrir y no se verificará nuevo ingreso hasta que termine sus estudios de la promoción que los estuviera efectuando.

MAURA Y LAS MINORÍAS

La nota de la tarde la ha constituido el cambio de conducta observado por el presidente del Consejo.

Pronto se supo que el jefe del gobierno desistía de la prórroga de las sesiones, y no faltaban ministeriales que desde primeras horas de la tarde manifestaban ya que no había prórrogas.

Todos se preguntaban las causas á que esto podía obedecer, y por fin se supo que el señor Maura había celebrado dos conferencias, una con el señor Moret y otra con el señor Azcárate.

Se supo igualmente que á este último había ido á verle en las primeras horas de la mañana el secretario del señor Maura, para pedirle en nombre de éste una entrevista.

El señor Azcárate contestó que por el momento le era imposible porque tenía que ir á la Universidad, pero que después que hubiera salido de aquel centro docente, se hallaba á las órdenes del señor Maura.

Y así fué en efecto: algunas horas más tarde se avistaron.

Dichos señores celebraron una conferencia que versó sobre el debate relativo al proyecto de Administración local.

El presidente del Consejo felicitó al señor Azcárate porque continuaba al frente de la minoría republicana y trató de justificar la conducta del gobierno, explicándola en el sentido de que no había coartado el derecho de las minorías, ni deseaba limitar la discusión del proyecto sobre régimen local, sino que se había visto obligado á prorrogar las sesiones por el hecho de que varios diputados habían comenzado á presentar un sin número de enmiendas, muchas de ellas irrisorias, y cuya presentación no obedece á otro objeto que á perder el tiempo, impidiendo que el proyecto en cuestión adelantara.

La entrevista se prolongó bastante, y en ella el Sr. Azcárate indicó que, puesto que el gobierno abandonaba los procedimientos de violencia, la minoría republicana correspondería como es debido á esta nueva conducta.

El Sr. Maura manifestó que no se oponía á una discusión razonada y todo lo amplia que se quisiera, y, en demostración de que éste era el deseo del gobierno, anunció al Sr. Azcárate su propósito de prescindir de la prórroga de las sesiones si la minoría republicana, como esperaba, volvía sobre su acuerdo.

Después de esa conferencia celebró

otra el Sr. Maura con el Sr. Moret.

Este se mostró satisfecho de que el jefe del gobierno haya abandonado el propósito de apelar á medios violentos.

Respecto de la conducta del partido liberal manifestó el Sr. Moret que proseguiría como hasta aquí.

Con posterioridad á esta conferencia, el señor Maura celebró otra con el señor Canalejas, quien se expresó en el mismo sentido que antes lo hiciera el señor Moret.

Desde Barcelona

29 Marzo.

Toda la prensa se ocupa extensamente del proceso Rull, cuya vista empezó el jueves, publicando datos e informaciones y haciendo calendarios sobre el resultado de las decisiones del Juzgado y consecuencias posibles.

El primer día fué escasa la concurrencia que acudió en la Audiencia y más en la plaza de San Jaime, debido sin duda á la copiosa lluvia que cayó durante casi todo el día.

Las dos últimas sesiones ha sido numeroso el público que acudió y mayor la expectación.

Al salir el primer día los procesados del coche celular, convenientemente atados y escoltados, multitud de fotógrafos dirigieron á ellos sus máquinas para retratarlos.

Solo Juan Rull se avino á que le retrataran ó por lo menos nada hizo para evitarlo. Los otros presos increparon á los fotógrafos.

Al llegar á lo alto de la escalera de la Audiencia, otro fotógrafo se dispuso á trabajar, y entonces Hermenegildo Rull le increpa é intenta romperle la máquina, impidiéndolo los guardias que le acompañaban.

Llamó la atención la tranquilidad de todos los procesados con el indiferentismo con que escuchaban las conclusiones provisionales de las partes; solo el Rull movía la cabeza de vez en cuando.

Continúa el examen é interrogatorio de los procesados, que hasta ahora han sido 4 los interrogados.

Al subir ayer tarde en el coche celular los procesados una vez terminada la vista los hermanos Rull apostrofaron á los hermanos Roig y Burguet, sin duda por no haberles sido nada favorables sus declaraciones, teniendo que intervenir la benemérita para apaciguar los ánimos.

No contentos aun los Rull, al descender del carruaje en el patio de la cárcel atados como estaban, se abalanzaron contra los Roig, teniendo de nuevo que intervenir la guardia civil evitando de este modo una desgracia.

Desde mañana se celebrarán sesiones mañana y tarde.

— Esta mañana ha tenido lugar el acto de jurar la bandera los reclusos de esta guarnición.

La ceremonia se verificó en el cruce

de la calle Diagonal frente al paseo de Gracia, habiendo asistido además de todas las autoridades nutridas comisiones del Ayuntamiento, Diputación, Cuerpo celular, Claustro de la Universidad, etcétera, etcétera y numerosísimo público.

Una vez terminado el acto las tropas han desfilado por el Paseo de Gracia, que presentaba un aspecto sorprendente dado las miles de personas que se hallaban allí reunidas.

El general Linares se situó frente la calle de Valencia y á medida que pasaba la bandera de cada cuerpo era vitorreada, sucediendo lo propio con dicho general al terminar la fiesta.

—Anoche, en el Ateneo Barcelonés, dió su anunciada conferencia sobre el proyecto municipal de cultura el diputado provincial D. Ramón Albó.

La concurrencia á dicho acto fué numerosa, viéndose entre la misma á distinguidas personalidades de diferentes campos políticos.

La conferencia del Sr. Albó resultó una crítica acabada y concienzuda de dicho proyecto, aduciendo datos y argumentos incontrastables para hacer ver lo perjudicial que, de implantarse, el mismo resultaría para Barcelona en lo que se refiere á las escuelas neutras, si bien, á fuer de imparcial, elogió el conferenciante algunas tendencias que en el mentado proyecto encuentra dignas de alabanza.

El Sr. Albó fué muy aplaudido y felicitado al final de su notable conferencia.

—Los alumnos del Internado de las Escuelas Pías de Sarriá han continuado con gran éxito, durante la semana pasada, la serie de ejercicios deportivos empezada el día 7 y los recorridos por la ciudad la sección de equitación al mando de su profesor D. Juan Laza.

—En el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro se ha cerrado ya el plazo de admisión de modelos de incubadoras para el Concurso de incubación artificial cuyas bases se hicieron ya públicas, y que empezará el día 1.º del próximo Abril y terminará el veinticinco del propio mes.

A juzgar por los modelos presentados, dicho Concurso revestirá importancia.

Durante los 25 días de incubación D. Salvador Castelló, individuo del Jurado, dará tres conferencias públicas en el propio local del Instituto, explicando los casos prácticos con una incubadora que dicho señor tendrá preparada (fuera de concurso) y cuyo sistema de calefacción es distinto de los hasta hoy conocidos.

—El Juzgado especial sigue estudiando las diligencias instruidas en el sumario de los atentados terroristas.

El sumario sigue igual.

Van desvaneciéndose las sospechas que había respecto al médico misterioso Joaquín López Ruirá.

Los mismos periódicos que acentuaron la información en contra suya, indican la posibilidad de que sea puesto en breve en libertad.

—En el expreso de Madrid llegó ayer por la mañana el príncipe japonés Kuni con su secretario y demás acompañantes.

Los viajeros se apearon en la estación de Francia, dirigiéndose enseguida al Hotel Colón, donde se hospedan.

No se les hizo recibimiento oficial porque el príncipe viaja de incógnito.

A medio día pasearon á pié por las

Ramblas y por la tarde visitaron en coche diversos puntos de la ciudad.

Hoy en el expreso de Francia ha salido para Lyon.

Cámaras francesas

París 27.—En la sesión del Congreso se ha discutido la cuestión de los créditos pedidos para Marruecos, sirviendo de base el informe de M. Doumer.

Como se esperaba, la sesión ha resultado animadísima y accidentada.

M. Jaurés habla en primer término.

«—¿Por qué—dice—hemos llevado á Marruecos la guerra?

«Nuestra codicia ha provocado las matanzas de Casablanca; por construir un ferro-carril, hemos devastado un cementerio musulmán.

«Las razones que en el informe se invocan para justificar el desembarco de las tropas francesas, no son, en modo alguno, convincentes.»

A partir de este momento, M. Jaurés se extiende en consideraciones de carácter humanitario para probar su afirmación; describe con negros colores las sangrientas escenas desarrolladas en Casablanca, y acusa de cruel al general D'Amade.

Esta parte de su discurso levanta enérgicas protestas en la Cámara, y de distintos puntos de la misma salen violentas negativas á las afirmaciones del orador.

Picquart interrumpe.

«¡Todo eso es falso!»

Jaurés, sonriendo irónicamente, añade:

«Nada tiene de extraño que mis palabras os parezcan exageradas. El mismo Clemenceau ha censurado la crueldad de que los soldados europeos dieron muestras en China, mientras M. Pichón, entonces ministro de Francia en Pekín, encontraba la conducta de aquellos hartos blanda.»

Este ataque personal regocija á la Cámara.

«¿Qué hemos hecho en Marruecos—continúa M. Jaurés—en los seis meses que llevamos allí?

«Hasta ahora, todas las gestiones de pacificación han fracasado; podeis devastar el país, y eso es lo que haceis; pero ¿cuántas tribus se os han sometido?»

«El compromiso contraído con las Potencias limita vuestra acción.

«¿Cuál es el estado de nuestras relaciones con España?

«En los primeros momentos, España vió con disgusto y cólera nuestra intervención, que venía á destruir sus sueños coloniales, y quedó en Casablanca, adoptando una actitud mohina.

«Mas tarde ha concluido por seguir nuestro ejemplo: nosotros atacamos el centro y ella á su vez se queda con un trozo del Riff.

«De este modo nosotros, que hemos ocupado Marruecos para impedir la intervención de las Potencias, hemos dado lugar á que España se instale cerca de la Argelia.»

—M. Pichón le interrumpe:

—Los derechos de España sobre el Riff han sido reconocidos por los Tratados.

Jaurés prosigue:

—Bueno; y Alemania ¿cómo ha aceptado nuestra intervención en Marruecos?

—M. Pichón. Alemania nos ha preguntado si pensábamos llegar á Saffi: le hemos respondido que por ahora no, pero el Majzen puede enviar tropas allí.

Jaurés contesta al ministro:

—Alemania nos niega el derecho á hablar en nombre de Marruecos—y termina:

—Evacuad Marruecos cuanto antes, y que vuestras crueldades sean olvidadas de los marroquíes.

M. Picquart interviene en el debate y protesta de la nota de crueldad lanzada por Jaurés sobre las tropas francesas, acusándole de haber desnaturalizado los hechos.

Jaurés protesta y sostiene un vivo coloquio con Clemenceau.

El ministro de Marina, M. Thompson, habla para demostrar la necesidad del desembarco de las tropas, calificado de inútil por Jaurés.

De no haber desembarcado nuestras fuerzas—dice—los Consulados hubieran sido saqueados, y la matanza total de los europeos consumada.

M. Ribot habla y dice que votará los créditos.

Luego reprocha á Jaurés el hablar de faltas cometidas, sin aducir pruebas concluyentes de su aserto.

Nuestra acción decisiva—agrega—la hemos iniciado demasiado tarde.

Hemos hecho mal en ligar nuestra suerte con la de Abdelaziz, que seguramente nos resultará un ingrato, sin que tampoco debamos contar por ello con la gratitud de las Potencias.

M. Ribot termina excitando al Gobierno á no tener en cuenta sino los intereses de Francia.

El ministro de Estado, M. Pichón, sube á la tribuna.

Lamenta el que M. Jaurés ataque al heroico ejército francés, y recuerda á M. Ribot que los hafidistas fueron los primeros en atacar á las tropas francesas.

Hoy no podemos reconocer á Hafid, que mantiene la agitación en el Imperio, y nos opondremos á su paso si intenta rebasar nuestras líneas.

M. Pichón termina afirmando una vez más que Francia respetará el acta de Algeciras y hará respetar sus derechos.

El ponente, M. Doumer, habla para justificar la intervención de Francia.

M. Jaurés pide al Gobierno presente á la Cámara todos los documentos referentes á Marruecos.

Las palabras de Jaurés producen revuelo en la Cámara.

Esta aprueba en votación ordinaria dos artículos del proyecto de créditos, y por 468 votos contra 68 la totalidad del mismo proyecto.

ESPIGUEO

Madrid 28.

Procedente de Tánger, ha fondeado en Málaga la escuadra austro-húngara, formada por tres acorazados.

Saludó la plaza y contestóle el cañonero «General Concha».

El almirante bajó á tierra, visitando á las autoridades.

Constituyen la misión rusa, llegada á Madrid S. A. I. el gran duque Boris Vladimiro; el teniente barón de Koube, ayudante de éste; la comisión del séptimo regimiento de lanceros de Olviopol el coronel Tomachewsky; el capitán Massalsky-Souryn; el teniente Voldemare de Gladoum, ayudante del regimiento; el sargento mayor Strelssikoff y secretario particular de Su Alteza imperial.

El séquito español, agregado á las órdenes del príncipe lo constituyen el

marqués de Santa Cruz, grande de España; el comandante barón de Casada-valillo; ayudante del Rey y el capitán D. Pedro Fenevois, ayudante honorario de S. M.

El programa de la estancia del príncipe Boris en Madrid será el siguiente:

Mañana asistirá S. A. I. á la jura de las banderas á una comida de familia en Palacio y á la función del teatro Real.

El lunes, excursión á Toledo y comida en la Embajada rusa.

Y el martes, visita á los museos y á otros edificios y centros.

Roma.—El Papa ha recibido hoy á una peregrinación de aristócratas irlandeses, agradeciéndoles el donativo hecho de medio millón de liras destinado á la construcción de barriadas obreras en Roma, con el objeto de remediar en algo la presente carestía del alquiler.

El Rey ha impuesto hoy solemnemente la medalla de San Mauricio á los almirantes que lleven cincuenta años de servicios, en cuyo acto ha pronunciado un discurso en que ha hecho un caluroso elogio del valor y la pericia que han empleado todos en la defensa de la patria.

En el Parlamento se está discutiendo un proyecto de ley que tiende á la abolición de la incompatibilidad existente entre el cargo de diputado á Cortes y el de diputado provincial.

Berlín.—No alargará mucho este año las vacaciones de Pascua el canciller del Imperio, aunque devolverá algunas de las visitas que le han sido hechas últimamente por distinguidas personalidades, y antes de volver á Alemania pasará también algunos días en Venecia.

En vista del magnífico tiempo reinante han prolongado hasta el lunes su estancia en Venecia el Emperador Guillermo y su familia.

Hacen notar los periódicos vieneses que la proposición rusa referente á Macedonia significa en realidad el fin del convenio austro ruso hasta ahora en vigor, pues hace extensivas á los representantes de todas las potencias en Macedonia el derecho que antes tenían únicamente los representantes ruso y austriacos de intervenir en la gobernación de la provincia junto con el general inspector que representa á Turquía.

Es claro que si el gobierno de Viena acepta dicha proposición es únicamente porque comprende que no puede dejar de hacerlo, y así prefiere lo que se llama «poner al mal tiempo buena cara.»

Los tcheques piden que el ministro de Justicia dimita, en vista de que se niega el gobierno á acceder á las peticiones hechas por el partido sobre la administración de Justicia en Bohemia, amenazando con la obstrucción parlamentaria en el caso de que no puedan por dicho motivo continuar en el seno del gabinete actual los dos ministros tcheques que en él figuran.

EL BIEN PÚBLICO en Palma

(De nuestro redactor)

«El Obrero Agrícola»
Obra educadora de D. Luis Sala
La Agricultura española que tan descuidada se ha visto años y más años es ya mirada con interés y aun por muchos

que se preocupan del porvenir de nuestra tierra.

Bastantes hombres dedican sus energías é inteligencias á trabajar en pro de la Agricultura en general.

Uno de los más activos, es el director de la revista «El Obrero Agrícola» que se publica en Madrid, D. Luis Sala Epiell, quien con una voluntad y fé firmísima sigue la tarea emprendida hace años, de divulgar la ciencia agrícola empleando para ello medios distintos.

En las colecciones de «El Obrero Agrícola» se hallarán infinidad de artículos científicos que vienen á combatir la rutina que en muchos puntos impera.

A su actividad se debe la fundación de cooperativas ganaderas, cajas de crédito agrícola y otras sociedades á las que me consta están afiliados distintos agricultores de Menorca.

Hace poco ha emprendido la publicación de cuadros murales bajo el título de «El Estudio práctico de los animales útiles debe popularizarse». Estos cuadros estarán editados á 15 colores y representarán las variedades de animales domésticos más útiles y productivos.

Con el primer cuadro mural publicado, que se titula *Gallinocultura*, ha sido obsequiado por el autor Sr. Sala.

Esta obra publicada bajo los auspicios del Sr. Conde de Retamoso está dedicada á las escuelas de 1.ª enseñanza y servirá como dice el autor para iniciar á los niños desde su primera edad en el amor y cultivo de los animales útiles.

En dicho cuadro están representadas á la perfección las siguientes razas:

Langshan, Bresa, Inglesa de pelea, Sumatra, Sedosa del Japón, Española de cara blanca, Dorking, Padua, Crevecoeur, Italiana, Wyan-Sotte, Cuello desnudo de Transylvania, Brahma; Kruper, Sultana y Conchinchina.

Como se vé alternan en este cuadro las razas más privilegiadas por su postura y carne con las de lujo y consideradas como de las más vistosas.

La obra del Sr. Sala y Espiell es de verdadero mérito y altamente educadora.

PEDRO J. PALMER.

Cartera de Mahón

A las ocho de la mañana de hoy ha fondeado en nuestro puerto, procedente del de Barcelona, el vapor correo «Menorquina».

En dicho buque han regresado á esta ciudad, después de un viaje por Cataluña y Francia, nuestro querido amigo D. Federico López Coll y su distinguida esposa.

Sean bienvenidos.

Ayer, como cuarto domingo de Cuaresma, en la parroquial iglesia de Santa María, se verificó la colecta para los pobres que socorre la Beneficencia Domiciliaria, que produjo 17'42 pesetas las que han sido entregadas hoy al Sr. Tesorero de dicha benéfica institución.

Custodiados por una pareja de la guardia civil han llegado hoy en el vapor «Menorquina» once corrigendos con destino á esta Penitenciaría Militar.

Por consecuencia, sin duda, de las advertencias que hizo el Sr. Delegado, al primer teniente de Alcalde don Pedro Pons Sitges, éste, en la madrugada del sábado, acompañado del cabo y dos serenos pasó una visita, suponemos que

por su distrito, para observar si en casinos, cafés y tabernas se jugaba á los prohibidos.

Durante dicha visita sospechó de que en una casa particular se jugaba y por conducto del cabo de serenos ha dado conocimiento al Sr. Delegado. Esta Autoridad, como no se trata de establecimiento público, no ha podido, por consiguiente, tomar las medidas que en tal caso habría adoptado, pero ha llamado al dueño de la casa y le ha hecho las correspondientes amonestaciones, reservándose adoptar precauciones, para si el caso se repitiese, proceder con arreglo á ley.

Ya habrá podido ver, el Sr. Pons Sitges, colaborador del diario republicano que *no se juega* en casinos, cafés y tabernas, como dicho diario afirmaba en su número del 26 del corriente.

Por conducto del señor representante hemos sido obsequiados por el acreditado farmacéutico de Barcelona, Doctor Amargós, con un artístico cenicero de bronce.

Agradecemos al Dr. Amargós su atención y esta circunstancia nos permite recordar la excelencia y merecida fama de que gozan los productos, que con tanta conciencia elabora aquel ilustrado químico.

En la Junta General reglamentaria celebrada el día 28 de los corrientes por la Caja de Ahorros y Monte de Piedad fueron reelegidos por unanimidad para formar parte de la Junta protectora, reverendo D. Ambrosio Carabó, D. Camilo Mir, D. Eduardo Colorado, don Juan Victory y D. Guillermo de Olives.

Desde mañana los capellanes castrenses darán á las fuerzas militares de esta plaza las pláticas doctrinales que han de preceder al cumplimiento pascual.

Ha sido aprobado el presupuesto importante 1.398 pesetas para construcción de seis coronas metálicas con graduación centesimal y firmeza de las mismas en la batería del Esperó.

También ha sido aprobado el de 8.130 pesetas para la adquisición de varias máquinas y otros efectos necesarios en los talleres del parque de artillería de esta plaza.

La propuesta de inutilidad de efectos formulada por la junta facultativa de dicho parque, cuya relación valorada importa 2.157'32 pesetas, ha sido también aprobada.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona en el vapor correo «Menorquina»:

D. Francisco Vivó; Juan Meyche; Luis Fernando; Narciso del Rey; José Martínez y un niño menor; Miguel Ribé; Buenaventura Gallart; Eladio Belza; Antonia Manent; Damian Coll; Juana Fernandez; Alejandro Herrera; Benito Segui y esposa; Javier Garcia; Federico Lashuertas; Juan Povira; Enrique Sala; individuos de tropa; Juan Bagur; Sebastian Pou; Antonio Sintes y esposa; Guillermo Cortés; Juan Mercadal; Manuel Luque y esposa; Francisca Quevedo y una niña menor; Antonio Capó; Federico López y esposa; Catalina Castañé; un sargento de Artillería Jorge Petrus.—Total 48.

ESTADÍSTICA

CVIMIENTO DEL PUERTO
COMANDANCIA DE MARINA
Entrado el 30.—De Barcelona, vapor-correo «Menorquina».

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 25 marzo.—1 ternero, 135 kilos, ses Costas (Mercadal); 1 id., 130, Juan Pons de se Caneña (S. Cristóbal); 1 id., 230, Turrauba Nou (Alayor); 1 id., 214, id.; 2 carneros, 23, Juan Allés (S. Cristóbal); 1 id., 29, St. Jauma (Mercadal), y 5 cabras, 25, id.

Día 26.—1 vaca, 215 kilos, Pedro Orfila (San Clemente); 1 ternero, 118, Juan Pons de se Caneña (S. Cristóbal); 1 id., 152, Milá Vey; 1 ternera, 58, Pedro Orfila (San Clemente); 3 carneros, 48, Binifeell; 1 id., 12, Juan Codina; 6 cabras, 32, St. Jauma (Mercadal); 2 id., 12, se Bufera (Fornells), y 5 cerdos, 493.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Juan Clímaco abad y Víctor.

Santo de mañana.—Stos. Amadeo, Benjamín y Amós.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á la Sagrada Familia en Sta. María.

Oracion de las Cuarenta Horas en la iglesia del Sagrado Corazón, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 6 á 7 y media.

Nuestros telegramas

—|«»|—

Petardo

Palma 30.—9'00.

Telegrafian de Madrid que se ha recibido un telegrama oficial de Valencia dando cuenta de que en la iglesia de San Martín ha estallado un petardo, que ha chamuscado las puertas, no originando ninguna desgracia personal.

Manifestación

Palma 30.—9'05.

Comunican de Sevilla que ha tenido lugar en aquella ciudad una manifestación, organizada en la calle de las Sierpes, contra el proyecto de Administración local.

Los manifestantes daban vivas al sufragio universal, enarbolando un palo del que pendían un chaleco y unos pantalones á cuadros.

La manifestación se dirigió al Gobierno civil, subiendo una comisión al despacho del Sr. Gobernador. Este les demostró su sorpresa por el acto que realizaban y los comisionados expusieron á la autoridad que el acto era espontáneo y debido á la lectura de la prensa.

Después de recordarles el Gobernador que se disolvieran pacíficamente, los manifestantes prometieron hacerlo, rogando á la primera autoridad civil que transmitiese su protesta contra el proyecto de ley de Administración local.

De Marruecos

Palma 30.—9'10

Dicen de París que el general Lyautey telegrafia que la tribu de Mdraka amenazan á los de Ouledzian y Ouledharriz, que se habian sometido. El general D'Amade procederá á la pacificación completa de estas tribus, así como de la de Uzamza, por medio de la organización de centros instalados provisionalmente. También confía en que va á reanudarse la vida normal en la región de Chauia.

Atentado terrorista

Palma 30.—9'15.

Telegrafian de Nueva-York que mientras se estaba efectuando una manifestación á la que han concurrido 10.000 individuos sin trabajo, en Square Unión, ha sido arrojada una bomba, que al estallar ha causado la muerte á varias personas, quedando heridas muchas otras.

Créese que el explosivo fué arrojado contra la policía.

Ha quedado detenido á disposición de las autoridades uno de los heridos, que lo está mortalmente, por creerse que es el autor del atentado. Se llama Silverstein.

Un indulto

Palma 30.—14'10.

Se asegura que será indultado Nakens en las próximas fiestas de la Semana Santa.

Censura

Palma 30.—10'00

Los republicanos bilbainos han telegrafiado á los de la Corte alertando á los Diputados obstruccionistas y censurando al Sr. Azcarate.

Banquete

Palma 30.—15'10.

En Almería ha tenido lugar un banquete en honor del Sr. Besada pronunciándose discursos que merecieron los aplausos de los asistentes.

El Ministro de Fomento, terminado el banquete salió para Granada y Madrid.

PALMER.

Suicidio

Barcelona 30.—12'45

Mateo Ferrán procesado, en la causa que se instruye sobre el terrorismo en esta ciudad, por resultar complicado en el proceso Rull, debfa declarar hoy.

Al ir á sacarle de la celda celular que ocupaba en la Cárcel se le ha encontrado ahorcado, valiéndose para ello de la faja que le rodeaba la cintura.

El cadáver ha sido trasladado al Hospital Clínico para proceder á autopsia.

CORRESPONSAL.

Telegramas de «La Meritima»

Barcelona 30.

«Isla de Menorca» fondeado á las seis y media sin novedad.—Ginart.

TEATRO PRINCIPAL

CINEMATÓGRAFO

Función para mañana martes á las 9. Corriente eléctrica; Las hazañas de un loco; Idea de apache; Polvos de pica pica; Un incendio durante la noche.

Segunda parte.—Naufragio de un acoirazado; Trece á la mesa; La aventurera; El inocente.

Para el jueves gran sección á las 9, con estreno de interesantes películas.

Precios los publicados.

SEÑORAS.—Para conservar fresca y suave vuestra piel, usad á menudo el «baño general» preparado con *Salas de Mediana timoladas*. Véase el anuncio en 4.ª plana.

LA ELÉCTRICA MAHONESA

Se convoca Junta General de Accionistas para el día 2 de Abril próximo en el local que ocupa la Central de electricidad, la que tendrá lugar á las cinco y media de la tarde, con objeto de dar cuenta del balance último efectuado á los efectos de la Ley de 3 Agosto 1907, sobre tributacion Industrial.

Se recuerda á los Sres. Accionistas que deben acreditar el derecho de asistencia, depositando sus acciones en poder de la Gerencia con tres dias de anticipacion al fijado para la Junta.—Mahón 9 Marzo 1908.—Francisco F. Andreu y Cia. en Cta. 9-16-23 y 30

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlceras del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinal, se curan, aunque tengan 80 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX."
Serrano, 38, Farmacia
MADRID
é principales del mundo.

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE Piedad de Mahón.—Asociación de Beneficencia.

Habiéndose presentado el mutuario D. A. C. G. á cuyo favor se le expidió la papeleta de empeño número 11572 en solicitud de que se le entreguen los objetos pignorados sin presentación de la citada papeleta, que manifiesta haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho dias á contar de esta fecha.

Transcurrido el plazo citado, quedará nula y sin valor ninguno dicha papeleta, entregándose los objetos al solicitante.—Mahón á 30 de Marzo de 1908.—El Vocal de Turno, G. Pons.

MEDIANA DE ARAGÓN
SALES NATURALES TIMOLADAS
para
BAÑOS GENERALES
de éxito seguro en las
Enfermedades de la Piel
Herpes Escamosidades
Reuma Gota



De venta en
FARMACIAS y DROGUERÍAS
DEPÓSITO:

Mundos, maletas y sacos de mano
De diferentes clases y precios

Los compradores serán favorecidos con bonitos
REGALOS
Droguería Mahonesa
Calle Nueva, 8.—MAHÓN.
Frente al casino "UNIÓN,"

PARA ALQUILAR

Lo están dos casas en Villa-Carlos, calle de Buenavista (ó de los Mahoneses) señaladas con el núm. 16.
Para informes, en Mahón «Relojería La Suiza», Nueva, 17 y 19. 1—6

¿Usa Vd. Vista-Rica?
Recrea, fortifica, da fuerza y salud

Gran Premio de honor
Alegoría: La muerte se acurruca y desaparece ante la energía de la virilidad que la humanidad aclama. Hermosísimo bajo-relieve de tal gusto artístico que, digno de ello, se admira en los establecimientos más importantes de España y en el comedor de los consumidores del gran VISTA-RICA.

La destilería MODERNA de notables conquistas antiguas y más adelantados conocimientos modernos, integra y nos ofrece este

Lo hallará en farmacias, colmados y droguerías. En MADRID: P. Moreno, calle Mayor, 35; Torres Arnao, Atecha, 30; A. Coipel, Barquillo, 1; etc. Lo dicho: use usted el delicioso licor VISTA-RICA, pida al Despacho central, Proviencia, 61, La Salud, Barcelona, la Preciosidad interesante, que como la recibirá gratis, franco á domicilio, nada pierde usted con acogerse al consejo á cambio de una decisiva ventaja contra el empuje que precipita hacia el camino de la muerte.
EN MAHÓN: SEBASTIÁN SICRE, ARRAVALETA, 26.

gran néctar, por su doble carácter de exquisito deleite y poderoso bienhechor, apreciadísimo, renombrado y por los médicos encarecidamente recomendado.

Los sanos que tomen este selecto tónico-estomacal no temen á la gravedad mortífera de ninguna enfermedad epidémica fiebres miasmáticas, disenterias, tencazo, tifus, viruela, etc., y cuantos sufren opoplejía, reuma, nervios, del estómago, hígado, intestinos, pecho, anemia, neurastenia, impotencia, debilidad general ó intelectual y tuvieron en cuenta que del estado más grave cabe sanar y del caso más leve se puede morir, lo usaron, siguen usándolo y saben que cuanto mayor fué la gravedad tanto más evidente el éxito.

Para Alquilar

Lo están los altos de la casa calle del Arco n.º 24.
Informes: calle de Gracia n.º 114. 2—4

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella
Servicios del mes de Marzo de 1908
LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA
Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

FORMOSA

LÍNEA PARA EL BRASIL
Saldrá de Barcelona el 7 Marzo para Bahía, Río Janeiro y Santos el vapor francés

AQUITAINE

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, principal.—Barcelona.

SOBRE MONEDERO PARA CIRCULACION POR CORREO DE VALORES DECLARADOS

Servicio Postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 Noviembre 1809;

El SOBRE-MONEDERO circula entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de correos, están obligados á remitirle á la circulación los carteros y peatones rurales. El SOBRE-MONEDERO es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el SOBRE-MONEDERO se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El SOBRE-MONEDERO tiene la garantía del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravío. La Compañía Arrendataria de Tabacos tiene la exclusiva para la venta del SOBRE-MONEDERO; lo expende en todos los Estancos al precio de 25 CENTIMOS y abona á sus expendedores el 10 por 100 de precio de venta.

Los pedidos á los Representantes y subalternos de dicha Compañía Arrendataria en cada provincia. Oficinas: Goya 19 Madrid.

MARCA



REGISTRADO

Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litrografiada con doce paquetes, una peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. arguimbau.

PÉRDIDA

Se han perdido unos impertinentes ó lentes para señora con montura de concha.

Se gratificará á la persona que los entregue en esta imprenta 2—3

LA ECONOMIA DEL GAS

«Freno Regulador». Con este maravilloso y sencillo aparato aplicable á toda clase de mecheros de gas Huller, lo mismo que de Acetileno, se obtiene una economía en el consumo de un 25 á 30 por ciento.

El precio del «Freno Regulador» es:
De 3'00 pesetas los aplicables á los mecheros Aüers.
De 3'50 pesetas para los mecheros sencillos, y
A 4'00 pesetas para los de las cocinillas.

Además de la economía que resulta con el empleo del «Freno Regulador», se obtiene la ventaja de que no se rompen con tanta facilidad los tubos y manguitos ó camisetas, ni se ahuman éstos, debido á que siempre funcionan á una misma presión.

Unicos sitios de venta en Menorca: Viuda é Hijos de Juan Florit, Doctor Orfila, 22, y en el establecimiento de Bicicletas de D. Francisco E. Gimier, Explanada.

Nota.—Previo aviso en cualquiera de dichos establecimientos, se pasa á instalarlos á domicilio sin alterar los precios consignados. 15—25